

Esa complejidad que compromete...

El Hospital de Niños "Ricardo Gutiérrez" se ha planteado, desde hace ya varias décadas, la importancia de llevar a cabo un discurso y una práctica destinados a construir nuevos horizontes cognitivos. Horizontes de transformación que promuevan la apertura y el compromiso frente a las complejidades que el proceso de salud-enfermedad-atención viene generando.

Así es como el Hospital indaga los problemas, los analiza y divulga cada año a través de la investigación y la docencia, muchos de ellos plasmados a través de este medio científico de difusión: la *Revista del Hospital de Niños*.

El hecho de poder definir un desarrollo institucional acorde con las diversidades obliga a considerar nuevos enfoques científicos, sin apartarse de las prácticas que con aciertos e incertidumbres plantean el camino de la búsqueda de soluciones.

Y porque consideramos que muchas de las soluciones de ayer son parte de los problemas actuales, es que presentamos a partir de este número trabajos de investigación y actualización con aportes teórico-prácticos que recuperan la ética de los procedimientos como principal dimensión por la que son atravesados los procesos en cuestión. Algunos de estos trabajos fueron presentados en las XXVIII Jornadas Científicas del Hospital, en octubre de 2007.

El nivel y la forma de abordaje de estas investigaciones desde la multicausalidad, ennoblece a toda la comunidad hospitalaria y, a la vez, compromete a aquellos que con sus publicaciones contribuyen a generar una reflexión sobre nuestras prácticas. Esa mirada abarcativa da cuenta de la complejidad de los problemas y ofrece a la vez una propuesta estratégica que contemple múltiples espacios para encararlos. Ponerlos en evidencia es un compromiso que hemos asumido como órgano de difusión científica, pues la tendencia de los investigadores a concentrarse en problemas considerados como los más importantes, se explica por el hecho de que un descubrimiento que concierne a estas cuestiones está encaminado a aportar un beneficio relevante.

Nos convoca el pensamiento de Reif cuando dice: "*Un científico busca realizar las investigaciones que considera importantes. Pero la satisfacción intrínseca y el interés no son sus únicas motivaciones. Ya que su trabajo no de-*

be ser interesante solamente para él, sino que debe también ser importante para los otros".¹

Y aquellas tan actuales reflexiones del Maestro Ramón Carrillo cuando decía: "*La medicina no es exclusivamente una técnica, es también una ciencia moral y política, una sociología formativa que coordina todas las ciencias cuando se propone contribuir al fin social supremo de beneficiar a la sociedad y al individuo*".²

Por ello ponemos el acento en considerar las viejas patologías que tal como los procesos sociales emergentes, resurgen por el deterioro socioeconómico, los cambios climáticos globales y la falencia o imprecisión en la aplicación de políticas sanitarias preventivas.

En esta oportunidad, presentamos algunos de los trabajos que ponen en evidencia esos resurgimientos, tal es el caso de la fiebre amarilla que presenta la División Promoción y Protección de la Salud, como así también una nueva forma de abordaje terapéutico para patologías de incidencia frecuente como son las ocasionadas por retrovirus.

El Comité de Bioética en su presentación estimula a replantear aspectos de nuestras prácticas y explorar la función profesional para proceder con eficacia, orientando nuestros objetivos a maximizar la beneficencia del arte de curar.

Un hecho que marcó este final de siglo fue la aparición de procesos que enferman al equipo de salud al intentar curar, mejorar o acompañar las dolencias humanas. Así el *burnout* como efecto de *descuido* es padecido por estos profesionales y claramente abordado por el Servicio de Salud Mental.

Muchos son los trabajos que quisiéramos publicar. Otros varios son los de aquellos que cotidianamente colaboran con sus publicaciones.

A aquellos y a estos queremos agradecerles por permitirnos compartir sus investigaciones y crecer científicamente con sus enseñanzas.

Bibliografía

1. Reif F. The competitive world of the pure scientist. *Science* 1961;134(3494):1957-1962.
2. Chiarenza D. *El Olvidado de Belem. Vida y Obra de Ramón Carrillo*, Buenos Aires: Adrifer Libros; 2005.

Comité Editorial